

Cooperativas en Estados Unidos

En un estudio titulado "Investigación sobre el Impacto Económico de las Cooperativas", desarrollado en 2009 por el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos conjuntamente con la Universidad de Wisconsin-Madison y la National Cooperative Business Association (NCBA), se censaron casi 30.000 cooperativas que, en conjunto, facturaban más de U\$S 654 billones anuales y empleaban a más de dos millones de personas.

Recientemente la Federación de Cooperativas de Colombia amplió esa información:

Nuevo movimiento cooperativo en los Estados Unidos

El movimiento cooperativo estadounidense está experimentando una nueva explosión de desarrollo. Cada año millones de personas alrededor del país se están asociando a una cooperativa. El crecimiento del sector cooperativo y el nuevo entusiasmo de los ciudadanos hacia las cooperativas puede ser atestiguado a través de los Estados Unidos. A través de Cooperation Works una iniciativa desarrollada por la NCBA, se está conduciendo esta renovación cooperativa ampliando las cooperativas existentes y creando nuevas organizaciones solidarias. Las cooperativas están proporcionando a sus miembros poder y voz en la economía global.

La meta de la NCBA es hacer de la empresa cooperativa un sector fuerte, distinto y unificado de la economía, reconocido por el público en general en los Estados Unidos. En la actualidad, en los EEUU, la mayoría de la gente cree que se tienen solamente tres sectores en la economía local: el sector lucrativo dominado por los inversionistas de negocios, el sector gubernamental y el sector no lucrativo que abarca organizaciones tales como la Cruz Roja, Universidades e Instituciones religiosas. En realidad existe un cuarto sector que está basado en una serie de valores y principios cooperativos. El Sector Cooperativo está construido con base a negocios que sirven el bienestar económico y social de una gran variedad de personas.

En el nuevo milenio, el mayor desafío para las personas alrededor del mundo es y será la continua concentración de la riqueza. Esta concentración es un gran peligro tanto para la economía como para la libertad política. La economía de los Estados Unidos está experimentando grandes cambios. Por ejemplo el desempleo bajo al 4.1% hay escasez de trabajadores, la inflación está por debajo del 3%, los ingresos personales han estado aumentando constantemente en los últimos años y esto a ocasionado que el mercado de acciones haya alcanzado niveles récord, los beneficios corporativos siguen en ascenso, hay exceso de presupuesto, el producto interno bruto creció alrededor del 6% en el 2000. La mayoría de la población norteamericana está experimentando uno de los más grandes periodos de prosperidad de su historia.

Mientras que la economía en general se ha ido expandiendo rápidamente, el sector cooperativo también ha tenido grandes progresos. Hoy, en los Estados Unidos existen aproximadamente 47.000 cooperativas con aproximadamente 120 millones de miembros, cifra que representa más o menos el 40% de la población. La NCBA estima que las cooperativas generan cerca de 5 millones de empleos directos. Aunque estas cifras incluyen un gran número de personas, las cooperativas aún forman una pequeña parte de la economía estadounidense.

Las cooperativas eléctricas hoy en día ofrecen sus servicios a más de 30 millones de personas, que equivalen a más o menos el 13% de la población. La Cooperativas eléctricas están expandiendo sus servicios con la distribución de gas natural, acceso a Internet y televisión satelital.

Un ejemplo de cuan rápido están creciendo las cooperativas en los Estados Unidos es Nationwide Insurance. Esta es una de las más grandes cooperativas y es la quinta aseguradora más importante de los Estados Unidos. En sus primeros 70 años de servicios, Natiowide Insurance acumuló 50 billones de dólares en activos a nombre de sus miembros y clientes. Entre 1996 y 1998, NationWide dobló sus activos a 100 billones de dólares y el año inmediatamente anterior sus activos ascendieron a 200 billones de dólares.

Mientras que el número de miembros está aumentando en las cooperativas existentes por la expansión de servicios, el nacimiento de nuevas organizaciones cooperativas no es menos sorprendente. Por ejemplo una de las cooperativas más innovadora está localizada en Nueva York. Los 500.000 miembros de cooperativas en la ciudad de Nueva York ampliaron el valor de la membresía conformando 1st Rochdale Cooperative. Esta cooperativa de consumo ofrece electricidad, telecomunicaciones y acceso a Internet. En su primer año de operación ya ha agregado a su lista de miembros a miles de familias y negocios y próximamente será cooperativa de consumo más grande de los Estados Unidos.

Las cooperativas en los Estados Unidos están enfocadas en la creación de trabajos que proporcionen a las personas un salario vital, justo. Hay numerosos ejemplos de cómo las cooperativas han ayudado a aumentar el poder adquisitivo y la renta de las familias. En la actualidad se están haciendo reformas al sistema de bienestar, y estas reformas han hecho que a millones de personas se les niegue el acceso a dicho bienestar. En muchos casos, el gobierno no ha proporcionado el entrenamiento necesario para obtener un salario de sostenimiento.

La concentración de la riqueza en la economía agrícola también ha motivado la formación de nuevas cooperativas. Las comunidades rurales están mirando hacia el modelo cooperativo para revitalizar su actividad. Un caso exitoso es el de Renville, Minnesota conocida como la capital cooperativa. Esta comunidad de 1.300 personas ha generado 500 empleos en los últimos años gracias a la organización de cooperativas agrícolas. Actualmente en Renville existen 11 cooperativas formadas en los últimos cinco años.

Otras comunidades a lo largo y ancho de los Estados Unidos, también están usando el modelo cooperativo para contrarrestar los niveles de desempleo y crear trabajo. Cooperativas como Dakota Pasta Growers, que transforma el trigo en pasta, Cloverdale Growers que transforma la carne de cerdo en sus derivados, y la Santa Fe Trail Growers que produce y comercializa una gran variedad de frutas y vegetales, han construido grandes plantas de procesamiento, tienen una importante participación en el mercado y generan una gran cantidad de empleos directos.

Los consumidores y productores norteamericanos están encontrando nuevos valores en sus cooperativas. Lo mismo sucede con los propietarios de pequeñas empresas que saben que el modelo cooperativo puede ser una acertada respuesta a las presiones económicas y a la concentración de la riqueza.

En los Estados Unidos, según las estadísticas oficiales, existen 150.692.000 personas asociadas a 27.509 cooperativas de distintas ramas (agrarias, financieras, de vivienda, de consumo, de servicios públicos, etc.). El informe consigna que 50 millones de norteamericanos tienen sus seguros en cooperativas del sector. Concretamente, 1 de cada 5 habitantes del país del Norte tiene un seguro cooperativo.

Las cooperativas norteamericanas no se desenvuelven en sectores marginales, sino en rubros tales como seguros, banca, fondos de inversión, energía, telecomunicaciones y agroindustrias. Solamente en el rubro crédito, existen 7.065 cooperativas. La mayoría de ellas cuenta con un seguro que cubre cuentas individuales de hasta 100.000 dólares en caso de que la institución quiebre.

Fuente: Confederación de Cooperativas de Colombia, en <http://www.confecoop.coop>